

EL TEXTO, editado por el área de Cultura de la Diputación de Almería, da a conocer las costumbres originales y cultura popular de los pueblos, que en algunos casos son desconocidas para otras comarcas

El profesor José M. Martínez recoge en un libro las tradiciones y fiestas de la provincia

DIEGO MARTÍNEZ

ALMERÍA.— El profesor José Miguel Martínez López presentó el pasado lunes en la Diputación de Almería el libro *Fiestas y tradiciones de la provincia de Almería* que recoge costumbres originales, así como muchas tradiciones que se celebran en los pueblos de la provincia, y que en muchos de los casos apenas son conocidas en otras comarcas.

Martínez López asegura que «es un libro para personas curiosas e interesadas en descubrir y conocer costumbres y tradiciones festivas, para entender nuestras formas de relación social y conocer los rasgos culturales que definen a un lugar para la convivencia y con personas interesadas por la cultura popular». El autor de la publicación sostiene que «Almería es rica en tradiciones, folclore, artesanía, gastronomía y eventos lúdicos variados, debido al trabajo de colectivos e instituciones que han enriquecido el ciclo festivo por motivos religiosos, económicos,

creativos o simplemente por mantener las costumbres y eventos festivos propios».

«Las fiestas son necesarias para la vida en sociedad y representan encuentro, recuerdo, identificarse con símbolos concretos y exteriorizar los sentimientos religiosos, además de buscar el placer por medio de la diversión y la gastronomía. La fiesta es la manifestación colectiva más importante de convivencia y reunión de personas», sostiene Martínez López.

José Miguel Martínez asegura que «en el libro no he podido recoger todas las tradiciones que hay, ya que algunas de ellas se han perdido y otras no se celebran con el rigor que se debiera. De momento, hay un proyecto para hacer un libro donde se recojan absolutamente todas esas tradiciones».

La fiesta se privatiza y eso hace que se quiera rendimiento económico. Eso está ocurriendo con las romerías, que han perdido su carácter tradicional y se han convertido en al-



José Miguel Martínez en la presentación en rueda de prensa de su libro. / DIEGO MARTÍNEZ

go parecido al Rocío», denuncia el autor del libro.

Este profesor de la Universidad de Almería, que presentó el libro el lunes acompañado del presidente de Diputación, José Añez y Gines Martínez Balastegui destacó, además, que «en Almería las fiestas predominantes son las populares al aire libre y tienen como elementos básicos los actos religiosos, el baile y la participación espontánea. En este libro intento recoger la mayoría de las fiestas y algunas tradiciones que se celebran en la provincia en su aspecto de manifestación social, encuentro vecinal y tradición histórica, así como resaltar los hechos singulares que se producen en el conjunto de la fiesta de un determinado lugar».

La última parte del libro la plantea

el autor como aquello «que interesa ver». En este apartado se incluyen las romerías por su carácter comunitario y social que adoptan; tradiciones relacionadas con el fuego como purificación del espacio vital o las fiestas que tienen como protagonista a la gastronomía, donde comer, beber y divertirse en familia es la esencia misma de la celebración.

También destacan las fiestas en torno al agua y el mar y las relacionadas con la tierra y los animales. Pero sin duda, las fiestas patronales son las más numerosas en la provincia. Al final del libro, aparece un cuadro con la relación de las fiestas por fechas y aspectos significativos para facilitar la lectura al lector o personas interesadas en acercarse al lugar.